

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Suscripcion en Córdoba. Por un mes... 8 rs. Por trimestre... 22 rs.
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs. Por trimestre... 28 rs.

SÁBADO 21 DE FEBRERO DE 1874.
Los señores suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.
Año XXV.

Sección editorial.

A continuación damos cabida al siguiente artículo publicado en el último número de *La Ilustración Española y Americana* por el Sr. D. José de Castro y Serrano, y lo recomendamos a nuestros lectores para que se enteren de algunas cosas que han pasado en Córdoba, y que no nos acordamos de haber publicado en este periódico.

LAS ESTANQUERAS.

RELACION DE UNA DESDICHADA VULGAR. POR D. JOSÉ DE CASTRO Y SERRANO.

Sr. D. Abelardo de Cádiz.

Amigo mío: Una casualidad, de esas que el vulgo llama providencias, ha puesto en mi conocimiento la relación de una historia tan desdichada como insignificante. Se la diré a Vd. por dos razones: primera, porque necesito la gran circulación de su excelente periódico para que llegue a noticia del mayor y más recogido número de lectores; segunda, porque he de hacerle al final algunas preguntas que pocas personas desempeñan con tanta eficacia y escripturalidad como Vd.

Suspendo ahora esta carta para que diga Vd. la suscripción, y luego la terminaré con mis suplicas. Los hechos son los siguientes:

Hacia hace pocas semanas en la isla de San Fernando un estancadero, miserable, a donde acudían por tabaco y otras personas muy distinguidas de la población. Era el estanco de las tres hermanas. Una vara cuadrada de huerto para cada una, y otra vara lo más para el estanco de los cigarrillos, y el mostrador de las transacciones, constituían aquella dependencia de la administración pública, confiada esta vez con acuerdo a la impericia industrial de tres huérfanas infelices. La mayor tenía treinta y ocho años, diez meses la última, y una edad proporcional a la entre ambas la tercera, que no era hermana como lo parecía; pero cuya breve historia pone de manifiesto el origen de las tres. Fue novia de un hermano que se murió, y cuando se deshacía en lágrimas sobre el cadáver de que iba a ser su marido, lamentando el abandono en que quedaba en el mundo, las hermanas, que perdían también en el

muerto su único apoyo, por entonces, dijéronla a una: «Vente con nosotras, y lo que de nosotras sea será de ti. Las tres hermanas juntas, y las tres partiendo un pedazo de pan...»

Después de tiempo las gentes las consideraron tres hermanas; y quizá por esto las gentes, así como la extrema limpieza del estancadero, como por la afabilidad de las vendedoras, como por la honradez que envolvía todo, aquel pobre conjunto, prefirieron la tienda de que hablamos como fórmula de protección, y hasta llegaron a hacerse amigas de las estancaderas, cuyo sencillo trato cautivaba a todos los corazones sensibles.

No es de extrañar, por tanto, que una mañana del mes de diciembre último, al ver que en el estanco se lloraba en vez de reír, hubiera muchas personas que preguntasen con interés la causa, y que con interés se condoliesen a oír por boca de las tres hermanas, a un tiempo, que el último miembro de la familia, un sobrino muy joven que trabajaba de carpintero en las obras cristianas de Tetuan, había sido soldado y lo reclamaban con urgencia para la guerra. No era esto todo lo peor. El sobrino, que por su buen comportamiento merecía las atenciones de nuestro consúl, obtuvo de él un permiso para demorar su vuelta a Cádiz, hasta que concluyese un trabajo lucrativo de que se ocupaba, y esta, condecedencia del consúl, debida a mutua bondad, fue causa de que cuando llegó al depósito, hubiera ya terminado el plazo de treinta días que se le concedió a todos los quintos para elegir cuerpo donde alistarse. Las tres desdichadas, que el muchacho escogiese la marina, por la probabilidad de saberlo cerca; pero el abandono voluntario de su derecho lo impedía entonces, como no se consiguiese por gracia, muy notoria del capitán general del departamento.

De las tres hermanas, las dos que llamaremos mayores, eran completamente nulas para toda suerte de asuntos graves. Solo la menor, Emilia, que sabía un poquito de cuentas, y algo de lectura y escritura; Emilia, que era la encargada de entenderse con la administración, de que dirimía, las cuestiones con los parroquianos, la que con su gracia y natural atractivo sostenía en primer término el núcleo de amistades de que se halla rodeada la humilde tienda; solo Emilia, podía encargarse de dar los pasos conducentes al logro del anhelo común. Ella fue, pues, un día y otro, la que anduvo por duplicado la gran distancia que separa a la población de la capitania general, sin conseguir ser recibida por el jefe, a quien embargaban en aquellos momentos importantes atenciones políticas. Al cuarto ó quinto viaje, sin embargo

quiso la fortuna que el general oiese los lamentos y suplicas de la joven, y mandándola entrar a su presencia, se echase con benevolente atención su solicitud, ofreciéndola en el acto todo su apoyo. Dispuso que uno de los ayudantes hiciese el borrador de la instancia, informó Emilia de como había de ser escrita y firmada, y recomendándole la presteza por lo premioso del tiempo, aseguró formalmente que podían contar con el sobrino en marina.

No hay que encarecer ni la satisfacción de la joven, ni la premura con que daría los pasos sucesivos. Un parroquiano de la casa escribió sin pérdida de momento el memorial en el papel conveniente, y Emilia, valió a Cádiz para obtener la firma del interesado, prometiéndose concluir el asunto en pocas horas. Pero la fatalidad, que perseguía con negra insistencia a aquellas pobres mujeres, hizo que la portadora del escrito llegase al depósito momentos después de haber marchado en tren espreso para Madrid todos los reclutas de la provincia. Se había obedecido a una orden telegráfica de la mayor urgencia.

La desolación de las tres hermanas no tuvo límites ni era fácil que tuviese consuelos. Lo que el general hubiera hecho por sí mismo a la mañana siguiente, ya no podía hacerlo sino el ministro de Marina; y el ministro no estaba en San Fernando, sino en Madrid, y el pobre muchacho se lo llevaban sin haberse despedido de su familia, sin ropa, sin escapulario, sin una bendición de Dios. La pobre hermana Josefa decía: «¿Pero es posible que ese general, que era tan bueno, no sea ya nada?»

Emilia y Concha abrieron de repente el cajón, animadas de un pensamiento análogo. Alcanzaría el peculio de la casa para que una de las mujeres tomase el camino de Madrid? El consejo de los amigos de la tienda era unánime en este punto. Una carta por el correo es una carta perdida; los pasos de un quinto fuera de su país son pasos infructuosos; una mujer cariñosa, en cambio, una mujer amante, provista de una recomendación eficaz, podía sólo obtegar en la corte y del propio ministro, lo que ya obtuvo en la capitania general del jefe del departamento. No cabían vacilaciones en tiempo de guerra; dejar de conseguir para el mozo lo que ya tuvo alcanzado, era tal vez conducirle a la muerte.

Una de las buenas señoras, que con más frecuencia compraban sellos de franqueo, les ofreció carta para cierto general residente en Madrid, que disfrutaba de gran influencia con los ministros. A recibir aquella carta, Emilia contestó: «Señorita: la carta está muy bien, y Vd. y la carta son de oro.

Emilia Gozman. — Se juntó toda la mejor ropa de las tres hermanas, se juntó todo el dinero posible, se juntó todo el valor de que tres hermosos corzones pueden disponer, y Emilia, a quien se dirigieron unánimes las miradas de Josefa y Concha; Emilia, que según la legítima expresión de sus hermanas, era la única de las tres que tenía talento, salió al día siguiente en un coche de tercera clase para Madrid, llevando fé cristiana en su empresa, una carta en el pecho, unos duros en el bolsillo y un pañuelo con ropas en la mano.

Circunstancias especiales que no conocemos, llevaron a la vizjera a una humilde casa de huéspedes de la calle de... Allí pagó por adelantado una semana de hospedaje, y sin pretensión de descansar de las molestias del camino, que tanto eran físicas como del alma, se dirigió en busca del general para quien traía la carta de recomendación. El general no estaba en casa, pero su amable esposa recibió a Emilia con el mayor cariño, prometiéndola que a la mañana siguiente conseguiría hablarle de su asunto. En efecto, al otro día el general le dio una carta para el ministro de Marina; carta tan verdadera y calorosa como la pobre mujer no hubiera podido esperar. Emilia, bañada de lágrimas de manos de aquellos señores, a quienes desde aquél tiempo tributo de agradecimiento en nombre de la caridad, como ya se le hemos rendido indirectamente a los nobles marineros que mandaban en el departamento de San Fernando.

Cinco ó seis días, perdió Emilia en las antecámaras del ministerio, y no fue poca su fortuna si al cabo de ellos oyó de los labios del ministro que aquella recomendación que traía era para él irresistible; así que no se contentaba con escribir a su compañero el de la Guerra en favor del quinto, que salía para el Norte, sino que iba a recomendarle el asunto de palabra en el Consejo de aquella tarde. Con esta lisonjera esperanza corrió Emilia al cuartel para consolar a su sobrino impaciente. Allí tuvo que dejarle algún dinero del poquísimo que ya tenía, porque el pobre muchacho, aun habiendo gastado todo el suyo, principiaba a carecer de lo más necesario. La carta que escribió en segunda a sus hermanas pidiéndoles más dinero y rediendo los pormenores del asunto, su ve de apuntes a esta crítica parte de nuestro relato.

No fue, como se dice vulgarmente, palabra de ministro la que dió el de Marina a la joven dos días después, que logró verlo, ya tenía preparada la carta, y dijo: «He hablado con mi compañero de Guerra, no hay inconveniente en acceder a lo que se solicita; dan-

tro de cuatro ó seis días bajarán las órdenes para que el muchacho vaya a Cádiz e ingrese en el departamento como deseamos. Adios, a que el día...»

Emilia se volvió loca de placer. Nadie la había engañado, nadie la había desdichado, nadie había abusado de su inexperiencia ni de su debilidad. No le faltaba más que recibir el dinero y volverse con su sobrino a San Fernando. Pero el dinero no venía, y Concha y Josefa ni aun contestaban inmediatamente, como de costumbre, a la carta de su hermana. Llegó ésta a sospechar si torpes, como lo eran, para el despaño, les habrían metido alguna moneda de oro falsa, y no tendrían remanente de utilidades que recibirle. Pero también que con las decimas de la nueva monada de cobre podrían haber atorado un lio en que saliesen perdiendo; porque el estanco de las tres hermanas era de esos que cuando un trabajador daba dos cuartos y medio por un cigarrillo de tres, se le decía: «Bien está; otro día lo daré Vd. de sobra, como la semana...»

En aquellos apuros, sin embargo, oír otras noticias. Josefa y Concha reunieron dinero suficiente, y lo mandaron en seguida a Madrid; pero la carta se extravío.

Pasados algunos días Emilia escribió de nuevo, no sin haber ya sufrido continuación de la casa de huéspedes por falta de puntualidad en el pago. Su vergüenza había sido infinita, y así apuntó en su carta: «¡Ciel maldito!»

Necesitábamos recurrir ahora a la fantasía para relatar este breve período de la existencia de la mujer; pero no queremos intentarlo. Emilia andaba por las calles de Madrid sin ocupación en que entretener a amargura de sus pensamientos. En la casa de huéspedes dicen que no parecía más que a acostarse, de temor sin duda de que le pidieran el dinero; y si comía, no sabía de qué. Hemos procurado averiguar si entraba en el cuartel a la hora del rancho, pero el sobrino no la vio ni pudo descubrir en ella nunca más que alegría por haber conseguido su rescate. Ello es que una noche, de las que contra su costumbre se retiró temprano a su casa, rogó a la patrona que le echase alguna mantita encima, porque tiraba de frío. Entró ella además una taza de caldo; pero Emilia no lo quiso, poniéndose muy colorada, y lo que pidió por el amor de Dios fue un refresco, aunque no tuviera azúcar. Un huésped la oyó quejarse toda la noche, y por la mañana, cuando entró la patrona, la miró a la cara y la llevó a un médico. Emilia no pudo extrañarse de esta solicitud, porque ella en San Fernando hubiera hecho lo propio con cualquiera. El médico vino, la pulsó, habló cuatro palabras con la patrona, y un rato des-

192 —
donde había dejado su caballo la noche anterior, y desde allí se fue en derecha al palacio de la viuda de Richer.

Durante aquella excursión rápida se había hecho completamente de día, y el sol, rompiendo el velo de vapores que le cubría, hacía brillar, como si fueran otros tantos diamantes, los copos de nieve que colgaban cerca de las ramas de los árboles. Aquella mañana de Noviembre, fría y despejada, no carecía de encantos, y los sueños brillantes del joven se la hacían encontrar aun mas radiante y alegre de lo que era en realidad.

Al atravesar la landa, y antes de entrar en el camino real, hizo un saludo desde lejos a las molinas violetas del vetusto edificio, y las envió un beso con la sonrisa en los labios.

—Yo volveré a veros, dijo para sí con el corazón latiendo de orgullo y de esperanza; yo volveré a veros

193 —
muy despacio cuando sea rico; yo levantaré esas paredes que se están cayendo, y que un día darán sombra a mis hijos cuando anden jugueteando en derredor de ellas; yo arrancaré esos troncos decrepitos para reemplazarlos con hermosos jardines, con huertos de combrías, alamedas. Lo único que conservaré será esa vieja catedral, símbolo de nuestro amor, siempre viva y siempre fiel como él.

Lleno de estas dulces ilusiones, se encontró solo, sin saber cómo, en el gran patio del palacio de la Jeune-fidèle.

Todavía no eran más que las nueve, se almorzaba a las diez en punto, y Alberto juzgó conveniente sentarse un poco antes de pasar al comedor. En efecto, lo necesitaba; nuestro joven tenía el cabello mojado aun; las botas llenas de barro, el traje ajado; cosas todas ellas que le hubieran hecho representar una figura asaz triste en aquella elegante pieza, y en presencia de la vajilla de Sévres y de

196 —
por Maugeix, dijo la viuda de Richer en un tono que podía muy bien tomarse por una reconvencción. «Sabéis el mal rato que me habeis hecho pasar? No me hubiera hecho malicia la gracia tener que escribir a vuestro tío, que os había sucedido una desgracia estando en mi casa. Contad, sin embargo, con que yo no he de preguntaros de dónde venís; en primer lugar, porque esto no es de mi incumbencia, y luego porque todo el mundo tiene sus asuntos particulares a que atender; lo que sí tengo es curiosidad de saber si habeis andado toda la noche buscando vuestro reloj a la claridad de la luna.»

Alberto recordó entonces la mentira que había dicho el día antes, y se salieron los colores a la cara; pero serenándose en seguida.

—No, señora, contestó; no he andado buscando mi reloj; lo que hay es que me ha ocurrido un lance en el cual mis débiles fuerzas podían ser de alguna utilidad, y me he tenido

189 —
«No temáis por esa parte, señor vizconde, contestó Alberto con voz serena y en un tono resuelto; la necesidad de que habláis sería muy dura para un niño, pero no pueda asustar a un hombre.»

Hay muchos que se han olvidado del hambre y de la miseria ante un problema de álgebra, ante un canto de Homero ó ante una Virgen de Rafael, porque delante de sus ojos estasiados la ciencia dejaba caer sus velos, el arte y la poesía hacían surtir sus sorprendentes milagros. Lo que todos estos hombres han hecho por la gloria, no podré yo hacerlo por mi felicidad. En vez de esas visiones ideales, lo que yo veré pasar delante de mí cuando sea pobre, cuando esté solo, será la querida imagen de René, que me mostrará a lo lejos el término de mis pesares, y que me dirá con voz dulce: «¡Sufré, trabaja y espera; el sacrificio es el primer acto del amor; el deber es santo, el trabajo bendito!»

pues entraron dos hombres con una camilla y se la llevaron al hospital. Tenía viruelas.

III.

En el estancillo de San Fernando, el placer de las noticias recibidas hasta entonces se trocó en una triste inquietud. Emilia, que era tan puntual, no escribía, y el sobrino, que era tan cariñoso, no hablaba en una carta más que de sí, poniendo al pie: «A tía Emilia no la veo: estará muy ocupada dando los pasos: en toda esta semana no pudo salir del cuartel.»

Los amigos de la tienda se interesaron tanto en el lance, que fueron a preguntar a la casa de comercio por donde se giró la letra si estaba cobrada. Miraron un libro y vieron que no. Entonces aconsejaron a las hermanas que se pusiera una segunda letra, por si la anterior carta se había perdido; lo cual fué corroborado por la llegada con atraso de la última de Emilia, en que se dolía de la situación probable de sus hermanas tanto como de la suya propia. Se mandó inmediatamente otra carta y un telegrama; pero este último no pudo correr, porque los carlistas ó los cantonales habían cortado los hilos. Así pasaron ocho días más. En el estancillo ya no se discutía, se moraba.

Con fecha de 3 de enero escribe el sobrino que Emilia se halla enferma; que él ha abierto una carta de sus tías, y se aflige en pensar que están pasando con el embolillo de las cuentas por falta de la persona que había llevarlas; que pide a Dios misericordia para todos, y que cuando sea posible tomará el camino de San Fernando. Esta carta se comentó ya no solo en la humilde tienda de las hermanas, sino en el extenso círculo de cuántos se iban haciendo partícipes de su deplorable situación. No había duda en que el sentido de las frases del soldado era siniestro.

Del 3 al 16 no hubo carta: el 16 amaneció cerrado el estancillo. El 17 de enero volvió a abrirse con otras cartas que, para terror de las personas amigas, se mostraban alegres. La señora de los sellos se atrevió a preguntar, y le contestaron: «Ya no está aquí; una se ha muerto y las otras se han perdido: ¿quiere Vd. del interior ó de fuera?»

En el Patio del Cambizo, lugar el más miserable y súpido de la isla, en una habitación de entresuelo, sin luz propia, sin aire, y hasta olvidada, si Dios se permitía decirlo, de la mano de Dios, allí encontró la señora recogidas a las dos hermanas, todo ojos para llorar, todo clamores para pedir la muerte. El sobrino había salido el día 12 del cuartel, y el 8 habían entrado a Emilia en el hospital. Ni lo vio siquiera.

Hoy hay en Madrid una persona encargada de rescatar por cinco duros las ropas de la joven que están en el cuartel; el quinto debe andar caminando para Cádiz a pie y por tránsito de tropas; y tú, Emilia, pobre Emilia, desdichada y sin par criatura, ¿crayes terribles tormentos te han llevado al sepulcro sin que lo sepas nada, por que cuando vagabas por esas calles de Madrid que desoladas, luchan con los secretos placeres de tu triunfo y los honrosos placeres de una escasa fortuna; por que cuando mirabas a las caras

alegres y a las gentes dichosas que te estorbaban el vacilante paso, no te fijaste en la nuestra ó en la de alguno de los muchos a quienes el corazón impulsa en momentos especiales para crear y remediar las desgracias de prójimo, contádoles tus apuros y tu aislamiento? ¿Por que no referiste tus penas a los señores de la carta, ó al ministro de Marina, ó al de la Guerra, que tan cariñosos estuvieron contigo, ó al propio soldado cuya libertad y fortuna acababas de obtener? ¿Cuál era el tamaño de tu vergüenza, cuáles los perfiles de tu pudor, para devorar dentro de tí misma, sin decirlo a nadie, hambre, miedo de volver a tu casa, calentura, desnudez y abandono absoluto? ¿Que pasaba ya en tu pobre naturaleza cuando te atreviste a pedir una manja, cuando solicitaste de tus acreedores un refresco, cuando viste que dos hombres te echaban medio desnuda en la camilla de los apesados, cuando entraste en la sala del hospital, cuando se agravó tu pestilente dolencia, cuando te sacramentaron, cuando estertoraste, cuando moriste? ¿Que visiones llenaron de amargura tus últimas horas, ó que beatífica esperanza pudo despertarse en el último momento?

¿Duerme en paz, pobre joven, en esa fosa común, dando descanso los muertos desconocidos, y donde todas las desdichas humanas encuentran fin. Las lágrimas de las pobres, estas que lloras de San Fernando y las que en este instante arrasan los ojos de cuántos leen esta tu verdadera historia, son tu sufrimiento religioso, tu glorificación humana y las flores para la corona de tu martirio.

Si, amigo Sr. de Carlos, ya conoce Vd. la historia de las estancilleras. Haga Vd. insertar en su periódico este escrito para que llegando a noticia de mucha gente pueda alguna gente dedicarse a remediar lo que con relación a esas infelices es aún remediable. Yo le recomiendo a Vd. dos cosas: primera, que el estipendio a que el artículo presente se haga acreedor, lo ponga en letra para la ciudad de San Fernando, a la orden de la señora doña Carme de Pardo Figueras, que ella sabrá lo que tiene que hacer con ello; segundo, que mande a reproducir ese autógrafo de Emilia y lo coloque al pie de la ed estereotipada; porque he sabido que en la propia ciudad de San Fernando acaba de batirse una especie de medalla que recuerde los hechos de un hombre bueno y de un compañero criminal; y aun cuando supongo que, por grande que sea la perjuración de estas horas de España, habrá quien se dedique a recoger y destruir esas emblemas de horror, puede quedar alguno en las manos de un curioso, y justo será que esta generación futura halla en el objeto a que aludo un motivo de divergencia y repugnancia para hoy, sea también al lado, con que no se conserve más que un número de esta *Ilustración Española y Americana*, el emblema de una virtud, que no por ser vulgarísima deje de pasar en este y todos los tiempos por admirable y hasta sublime. José de Castro, y Sr.

Nota de la dirección. —Aun cuando el anterior escrito no tendría precio si

hubiera de ponerle, el director de la *Ilustración Española y Americana*, no cesando asignarle alguno, remite con esta fecha a la ciudad de San Fernando y orden de la señora a quien se alude, una suma bastante a socorrer por ahora la desdicha de las infelices Estancilleras; desdicha tan sombría como admirablemente pintada por nuestro distinguido colaborador. —A. de C.

Sección oficial.

Alcaldía popular de Córdoba.

Recaudado por arbitrios sobre especies de comer, beber y arder en el día de la fecha.

Table with 3 columns: Secciones, Ptas., Cts. Rows include Central, Primera, Segunda, Tercera, Cuarta, Matadero, and Total.

Córdoba 13 de Febrero de 1874. — J. R. Sanchez.

Recaudado por arbitrios sobre especies de comer, beber y arder en el día de la fecha.

Table with 3 columns: Secciones, Ptas., Cts. Rows include Central, Primera, Segunda, Tercera, Cuarta, Matadero, and Total.

Córdoba 19 de Febrero de 1874. — J. R. Sanchez.

Una de las obligaciones pendientes de pago comprendidas en la distribución de fondos del mes de Enero último, hecha por el Ayuntamiento con arreglo al art. 147 de su ley orgánica, es el capital que representan los bonos de la Deuda liquidada y reconocida que debieron amortizarse en fin de Marzo de 1873.

En su virtud, y con objeto de realizar inmediatamente el pago de dicho débito, se invita a los tenedores de títulos correspondientes al trimestre que venció en la citada fecha, para que los presenten en la Depositaria municipal, bajo el concepto de que desde el día de mañana y en las horas ordinarias de despacho habrá de ejecutarse el pago autorizado.

Córdoba 19 de Febrero de 1874. — J. R. Sanchez.

Noticias.

NACIONALES.

De la Gaceta de Madrid y de la Correspondencia de España copiamos las noticias siguientes:

—Dice hoy la Iberia. «Nosotros acatamos y respetamos la república existente; la defendemos contra la reacción y la demagogia; pero ni de nosotros pedir que se establezca de definitiva, sin consultar antes al país, ni a los que por procedimiento

tos materiales se haga imposible lo que aun vivo en la conciencia pública y tiene fuerza propia en la opinión. No queremos que esta república muera como murió la federal, proclamada en unas Cortes contra el voto del pueblo.»

—No es cierto que haya fracasado el proyecto de Banco nacional, como hoy se ha asegurado en algunos círculos políticos. Dicho proyecto, por el contrario, adquiere cada día más fuerza, toda vez que la mayor parte de los accionistas ha comprendido que su establecimiento es de gran utilidad y ha de reportar inmensas ventajas para todas las provincias: Así lo hemos oído a amigos de la situación.

—Los tribunales de Bayona y Pau han condenado a muerte a Damian Carrillo y Balbino Bañuelos, y a 20 años de trabajos forzados a Pedro y Agustín Bañuelos, autores del asesinato del señor Federico Ranch, rico habitante de Bayona, crimen verificado en 1872, a las puertas de Bañana. Todos eran españoles y dos de ellos fueron descubiertos en Oporto y Lisboa con arreglo a los tratados de extralición. La española Dolores Rodríguez, presa con ellos, ha sido absuelta.

—Hay quien suponiendo conocer bien las opiniones del gobierno, sostiene que la convocatoria de las Cortes se hará antes de lo que muchos creen, pues este gobierno, vencidas ciertas dificultades de las circunstancias, no quiere prescindir de las formas esenciales del sistema liberal y republicano, que desea conservar mientras el país no se oponga a ello, y o demuestre en la verdadera forma con que la opinión se deja conocer en las naciones regidas por principios liberales.

—Dice hoy la Iberia: «Otro de los acuerdos de verdadera importancia que se tomaron en el consejo de ayer fué suspender el bloqueo en las costas de Cantabria hasta mediados del próximo marzo.»

Esta medida ha sido adoptada a instancia de la diputación de Guipúzcoa, de todas las autoridades del litoral y de la marina.

Celebramos que se haya tomado un acuerdo que hace tiempo se venía reclamando por los habitantes de dichas costas, y sobre el que no hemos dicho nada antes por razones de patriotismo fáciles de comprender.

Nosotros habíamos recibido multitud de cartas sobre el particular, y vemos con satisfacción que el gobierno haya adoptado esta medida.

—Dice la Política que el Sr. Echegaray parece resuelto a acudir a todos los medios imaginables para allegar grandes recursos, y que al efecto indica otro colega que trata de proponer al gobierno la venta de todos los montes y áreas que formaban el real patrimonio y ampliar la desamortización forestal hasta el último límite. De lo que trata el ministro de Hacienda, según nuestras noticias, es de acubar la desamortización de todos los bienes declarados vendibles, tanto de corporaciones civiles y eclesiásticas, como de las procedentes del patrimonio que fué de la corona, sin ampliar, como dice nuestro colega, la desamortización forestal.

—A personas competentes hemos oído ategar que los proyectos finan-

cieros del Sr. Echegaray, de llevar a efecto, han de proporcionar inmensos y cuantiosos recursos al Tesoro.

Escelilla.

—El drama de la vida.—Quiera que hubiera deseado conocer los peligros de que estamos rodeados y a los que además se exponen las máscaras, le hubiera bastado estar en el pasado Carnaval en la casa de la calle de Muñoz Capa, establecimiento que, enclavado en los barrios en que son más frecuentes los lances, está prestando servicios incalculables. Los actores del drama que allí se representó, fueron como más y seis galanes. Las tres principales eran; la primera actriz, Cayo rodando la escalera hiriendo gravemente en la cabeza y ocasionando muchas contusiones; el primer actor, al que le hirieron muy mal en la cabeza el segundo al que le pasó lo mismo la parte superior de la cabeza; ambos fueron víctimas de los chistes de las diadas; y estos y la anterior alcanzaron la primicia, porque tal era la grandad de su estado que curados de primera intención fué necesario trasladarlos al Hospital. La segunda actriz salió a la calle vestida de máscara con ánimo de divertirse como unas Pastora pero no costó con la huéspeda y al salir se tropieza en un brazo. El tercer galán llevaba un cuchillo en la faja, y al jarse se lo clavó en el vientre, y cuarto quiso separar a unas máscaras que tenían hiridos una mano, tal manera, que se le que al caer ganó dos duros. De los dos compañeros uno recibió una pedrada en la cabeza y el otro cayó de la cama ocasionando un brazo. De todo esto se deduce una moraleja de la fiesta, que para evitar males semejantes es necesario no bajar escaleras, no vestirse de máscara, no tratar de separarse cuando se pelean, no llevar armas, no pasar por donde tiran piedras y no acostarse en la cama para evitar el caer de ella.

De modo que el respirar, si no se hace algo ó moverse, es cuando llueve muy malo.

—Obsequio a las máscaras.—Con este título se anuncia un tren de creos que saldrá de esta capital mañana a las seis y cincuenta minutos, y llegará a Sevilla a las once y treinta y cinco minutos de la mañana, saliendo el tren a las siete, y llegando a Córdoba a las once y treinta y cinco minutos de la mañana. Los precios son para el público treinta reales en primera y veintidós en segunda, y para las máscaras veintidós y seis respectivamente. Con este motivo todos los pasajeros llevarán el réta.

—El vigia.—Tres enemigos el alma tiene terribles y grandes. —Por el más alto de todos — hoy está siendo la carne.

—Zurzueta.—Algunas personas han notado en la lista de la compañía Arderius la falta de algunos artistas que figuraban en el teatro de San Fernando de Sevilla; pero es menester tener presente que allí había, por que formación para un año, dos compañías una seria y otra bufa, y que esta última, algo aumentada, es la que ha

Al hablar así, Alberto sentía interiormente una energía que le era desconocida; su corazón no latía con esa fiebre, hija de una exaltación pasajera, sino con el ardor de una resolución firme, que ve el objeto y el fin a que aspira, y que sabe llegar a él sin detenerse.

—Habéis muy bien, hijo mío, le dijo el vizconde; veo que sois sincero conmigo y con vos mismo. Sin embargo, ¿qué puedo yo prometeros, siendo como sois tan joven, y el porvenir tan incierto? Desde luego debo empezar por hacer presente a René vuestra petición; vos, por vuestra parte, debéis ir a reuniros con vuestro tío, y hablarle con entera franqueza; decidle, sobre todo, que disponga de sus bienes como bien le parezca, pero que os conserve el carril que os ha profesado hasta aquí. Y luego, suceda lo que quiera, creed, amad y trabajad; el porvenir será lo que vos queráis que sea.

Cuando el vizconde concluyó de

tuas ó indignas del sexo fuerte. Esto no obsta para que me afeite, porque la limpieza es necesaria en todas las condiciones de la vida. La señorita Olimpia va a ver de mí por el número de sus cortesanos; uno de sus adoradores se aleja; pero es preciso que lo haga galantemente, con un saludo respetuoso y con un chaleco que no choque a nadie por tener más rayas que un mapa. Hoy me despido de todas las vanidades del mundo, y por esta razón voy a ponerme todo lo mejor que tengo.

Y hechas estas reflexiones, Alberto se puso el traje más elegante que tenía, y se cargó de dijés, como la novicia que se viste con todo el esmero de una novia antes de echarse encima para siempre el sayal y el velo negro. Enseñada bajó al comedor, en donde se hallaban ya las señoras, y en donde é entró haciendo el saludo mas fino que es dado imaginar.

—Por fin os volvemos a ver, se-

la brufida plateada que estaba cubierto el aparador. No obstante, nuestro joven tuvo cierto sentimiento de supremo desdén cuando al entrar en su cuarto echó una ojeada sobre las elegantes frusterias que allí había, y a las cuales tenía él en mucha estima en día antes. ¿Para qué sirven todas estas miserias? dijo dando un puntapié con aire despreciativo a las zapatillas de terciopelo que le habían dejado delante de la chimenea para que se las pusiese al quitarse las botas; necesita un nombre todas esas bagatelitas tan adornadas, mucho mas propias para los pies de alguna sultana dengosa que para nosotros. Como yo voy a aprender a pasar sin estas cosas en la buhardilla que me aguarda, porque mi tío, en no me equivoque, se me va a volver de espaldas con una indignación que nadie es capaz de prever, quiero irme acostumbrando desde ahora a despreciar todas estas cosas verdaderamente super-

hablar, una claridad todavía muy débil empezaba a penetrar en la habitación, y Alberto advirtió que un ligero tinte sonrosado coloreaba el cielo hacia la parte de Levante.

—He aquí el día, que viene en pos de las buenas palabras que acabamos de salir de vuestros labios, señor vizconde, este es un feliz presagio para nuestro porvenir. Pero antes de que esta llegue, es preciso pensar en los deberes actuales, y antes de regresar a París, es necesario que vayáis a despediros de las señoras de la *Jourmeière*.

CAPITULO X.

En la *Jourmeière* y en la casa de Gris.

Al salir Alberto de la morada del vizconde, se dirigió a la granja

nido a nuestro Gran teatro. La sola variación importante es la sustitución de la Sra. Formanosa con la Sra. Raquel, que figura en la compañía...

Resultado. He aquí el de las operaciones de esta provincia el día de ayer, y que es el siguiente: Belalcázar diez y nueve soldados, uno redimido y uno escupido...

Vaya ánimo. Siguen en la calle del Gran Capataz las piedras preparadas para el arreglo del pavimento...

Aquí el pescado. Des de hoy sube el precio de los que a cincuenta y dos cuartos la carne de vaca y a cuarenta y cuatro la de cerdo...

Piñón. Se han repartido las equinas invencibles para el baile de masas que mañana en los salones del Circo...

Alí es. Siguen pareciendo las hermandades y cofradías de esta capital no solo están las unas a costa de la cera y los gastos que a la cual hiciere para la procesion del Santo Entierro...

mejoras para sus pasos, que han de contribuir al mayor brillo de aquel acto religioso.

Almanaque. Volvemos a recordar a nuestros suscritores de fuera de Córdoba que aun no lo hayan hecho, que puedan recoger en esta redacción el Almanaque para el año corriente...

Una de las calles que en Córdoba disfrutan de peor piso es la de los Leones, de tal manera que ni los idom pueden pasar por ella.

Un pollo que enamorado cruza la tal de Leones dice suspirando que le sustima de pisarlo!

Terpsicore. Hoy tendrá lugar el segundo baile de máscaras en el Casino industrial.

Subasta. El primero de Marzo se subasta en las Casas consistoriales de Posadas un pedazo de terreno sobrante de la vía pública entre las casas de Juan Martínez y las fuentes públicas.

Fenecidos. Hoy. 1236. Inauguración de Búrgos por una fuerte avería. 1817. Nace en Valladolid el célebre poeta D. José Zorrilla.

Personal. La Diputación provincial ha dispuesto que el contador interino de la misma D. Juan González Rianza pase de oficial mayor a la Secretaría y que lo sustituya D. Manuel García Aguilar, secretario que fué del Gobierno civil de Alicante.

Estos. Esta noche empieza sus tareas la compañía de bufos Arderius, con la conocida zarzuela «El Potosí Submarino». Ha llamado estos días mucho la atención el gran número de decoraciones y los muchos equipajes que se han descargado en el Gran teatro, y que suponen que hemos de ver cosas verdaderamente nuevas y sorprendentes.

Paseos por Córdoba. Nuestro apreciable amigo D. Teodomiro Ramírez de Arellano ha regalado a el Ayuntamiento de esta capital un ejemplar de dicha obra, elegantemente encuadrada en tela, por cuyo donativo aquella corporación le ha dado las gracias.

La del humo. Ha pasado, con dirección según se cree de Madrid, una

considerable cantidad de pólvora y municiones.

Y aquí. Los periódicos de Sevilla han empezado a publicar noticias sobre las procesiones de la próxima Semana Santa.

Minas. Se han ofrecido cuatro pertenencias de la mina de carbon titulada La Purísima Concepción, sita en el arroyo de Juana de la Mata, término de Espiel.

Vista. La Comisión provincial verá en sesión pública el día veinte y cuatro el recurso interpuesto por don Francisco Herruzo, vecino de Obejo, contra una determinación del Alcalde de aquella villa suspendiendo la cobranza de consumos.

A los interesados. El tres se espuso por quince días para poder reclamar por agravios el amparoamiento de Valsequillo.

Fugitivo. Por el Gobierno civil de esta provincia se recia en la busca de Francisco Clemente Lopez, vecino de Liáres y reclamado en Bama.

Vacante. En el periódico oficial de esta provincia se anuncia haberse en tal estado en los Institutos de Sevilla, Gerona y Osona las cátedras de física y química.

DON JOSÉ BALDOMERO CASTELLANO ha fallecido

Se solicita a sus numerosos amigos se sirvan encomendarlo a Dios y asistir al funeral que se celebrará en la parroquia de San Pedro a las diez de la mañana del día de hoy.

El duelo se recibe y despida en la Iglesia.

No se invita particularmente.

Hoy es el aniversario del fallecimiento de la Ilustrísima Señora doña María de las Angustias de la Cueva y Siveris, viuda de la Cerda.

Los Señores Sacerdotes designados para decir hoy misas en sufragio del alma de dicha Señora en la Parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, recibirán en la su estipendio.

Boletín religioso. Hoy. San Félix, obispo y confesor.

JUBILEO CIRCULAR. Hoy en el convento de Corpus Christi, por D. José María H. y su esposa, en sufragio de sus difuntos.

En todas las parroquias se celebran a las oraciones los ejercicios espirituales ordenados por el Excmo. e Ilustrísimo Sr. Obispo. También los hay en la Iglesia de San Pablo de Alcántara y en la de Nuestra Señora de la Aurora.

Los asociados a la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de las Nieves, en la Catedral.

Espectáculos.

GRAN TEATRO DE CORDOBA. Zarzuela Arderius. Funcion para hoy. 1.º de abno. Primera representación de la zarzuela de gran espectáculo, en 3 actos, titulada: El Potosí Submarino. A las ocho en punto.

Correspondencia particular del DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 19 de Febrero de 1874. Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

La falta de noticias del Norte es hoy causa de que la política haya estado un poco en suspenso, pues que la resolución de todas las graves cuestiones hoy sobre el tapete, de la que se cree ha de resultar una crisis inevitable, está pendiente de lo que por allá pueda suceder.

La falta de noticias del Norte es hoy causa de que la política haya estado un poco en suspenso, pues que la resolución de todas las graves cuestiones hoy sobre el tapete, de la que se cree ha de resultar una crisis inevitable, está pendiente de lo que por allá pueda suceder.

General Zavala unas del Duque de la Torre.

Este ha conferenciado la presidencia con el General, que ha ofrecido la cartera de la Guerra, que este ha rehusado, pues se le resuelto a no mezclarse en las cuestiones políticas que hoy se agitan.

Escritas estas líneas se han recibido noticias del Norte, que se refieren a la mañana de ayer, en que se dice que las operaciones han tenido que suspenderse a causa del fuerte temporal que está descargando en aquel punto, y se añade que con este motivo ambos ejércitos se han visto obligados a un armisticio forzoso.

A última hora está fija la general atención en el Consejo de Ministros que se halla reunido y al que ha asistido el Sr. Zavala. Aunque se guarda mucha reserva sobre sus deliberaciones, se asegura que este ministro, apoyado por los Sres. Sagasta y Balaguer provocará la crisis; y como a esta hora que son las siete y media no solo no ha terminado el Consejo, sino que se cree se prolongará mucho tiempo, sucede que hay gran marejada, especialmente en las regiones oficiales, aguardándose con impaciencia el resultado.

De la Gaceta de Madrid y de la Correspondencia de España.

Gracias a la actividad desplegada en el ministerio de la Guerra, antes de brevísimos plazos quedará perfectamente organizada y equipada la nueva reserva.

Los únicos telegramas recibidos ayer del Norte del comandante de la escuadrilla Sr. Barcaiztegui, aseguran que el movimiento continuaba con buen éxito, y que el general Primo de Rivera comunicaba con el general en jefe.

Imprenta del DIARIO DE CORDOBA

MERCADOS.

Bolsa de Madrid.

Cobranza oficial. 19. Consolidado. 13,85. Duda del personal. 10,00. Bonos. 22,95.

Córdoba.

Trigo de 58 a 25. Cebada de 26 a 25. Habas de 25 a 27.

Barbanzanos de 50 a 70. Escaba de 15 a 15. Aceite fresco en los molinos. 431.

Idem añejo. 433. En la ciudad. de 24 a 4. Maiz de 38 a 28. Alfalfa de 26 a 28.

Alto de 50 a 60.

Sevilla.

Trigo de 47 a 50. Cebada de 28 a 28. Habas de 31 a 31.

Barbanzanos de 50 a 70. Escaba de 15 a 15. Aceite fresco en los molinos. 431.

Idem añejo. 433. En la ciudad. de 24 a 4. Maiz de 38 a 28. Alfalfa de 26 a 28.

Alto de 50 a 60.

Málaga.

Trigo de 46 a 48. Cebada de 27 a 28. Habas de 24 a 25. Aceite de 34 a 6 1/2.

Granada.

Trigo de 40 a 46. Cebada de 30 a 32. Habas de 38 a 40.

Correos.

ENTRADAS. De Madrid y su carrera a las 12 y 14 minutos de la tarde.

De Cádiz y su carrera a las 12 y 14 minutos de la tarde.

De Málaga y su carrera a las 2 de la tarde.

Para los pueblos de la sierra a las doce de la noche.

Horas de recoger la correspondencia. A las diez y 30 minutos de la mañana, doce de la tarde y diez de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba a Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno, que conduce el correo, saldrá de Córdoba a las 2 y 25 minutos de la tarde, y llegará a Madrid a las 6 y 5 minutos de la mañana.

De Madrid saldrá a las 9 de la noche y llegará a Córdoba a las 12 y 41 minutos de la tarde.

El otro tren saldrá de Córdoba a las tres de la madrugada y llegará a Madrid a las 9 y 48 minutos de la noche.

De Madrid saldrá a las 7 de la mañana y llegará a Córdoba a las dos de la madrugada.

Precios: en primera clase 213 rs. 25 céntimos; segunda clase 164 rs. 50 céntimos; tercera clase 104 rs.

De Córdoba a Sevilla.

Habrán tres trenes. El primer tren sale de Córdoba a las 6 y 35 minutos de la mañana los Martes, Jueves, Sabados y Domingos, y llega a Sevilla a las 12 y 55 minutos de la tarde.

Salde Sevilla a las 6 de la mañana los lunes, miércoles, viernes y domingos, y llega a Córdoba a las 12 del día.

El segundo tren correo sale de Córdoba todos los días a las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega a Sevilla a las 5 y 33 minutos de la misma.

Este tren conduce directamente a Cádiz. De Sevilla sale diariamente a las 4 y 15 minutos de la mañana y llega a Córdoba a las 4 y 40 minutos de la tarde.

En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercer tren sale de Córdoba a las 4 y 30 minutos de la tarde los lunes, miércoles, viernes y domingos, y llega a Sevilla a las 10 y 30 minutos de la noche.

De Sevilla sale a las 5 y 35 minutos de la tarde los martes, jueves, sábados y domingos, y llega a Córdoba a las 11 y 35 minutos de la noche.

Precios de Córdoba a Málaga y viceversa. Primera clase, 102 rs. Segunda clase, 76 rs. 60 cént. Tercera clase, 46 rs. 40 cént.

De Córdoba a Belmez.

Habrán dos trenes diarios: uno, mixto y otro de mercancías. El mixto saldrá de Córdoba a las tres y 45 minutos de la madrugada, y llegará a Belmez a las 8 y 37 minutos de la mañana.

De Belmez saldrá a las 5 y 26 minutos de la tarde, llegando a Córdoba a las 10 y 18 minutos de la noche.

El de mercancías sale de Córdoba a las 5 y 30 minutos de la mañana y llega a Belmez a las 11 y 29 minutos.

De Belmez sale a las 1 y 30 minutos de la tarde, y llega a Córdoba a las 7 y 29 minutos de la noche.

Por esta línea puede seguirse hasta Almorochon, donde se para con la de Estremadura.

Servicio de carruajes a las aguas de Villaharta.

Desde el día 14 del corriente mes, a las 4 de la mañana, saldrá los jueves de todas las semanas de la plazuela de Capuchinos, núm. 6, un elegante y cómodo carruaje que hará su viaje a las aguas de Villaharta y demás puntos del trayecto, regresando a esta capital al siguiente día de su llegada a aquel pueblo.

Los billetes se expedirán en la expresada casa a precios convencionales, en relación al número de pasajeros que se reúna para cada expedición, y se abonarán 4 reales por cada arroba de peso de equipaje que exceda de 30 libras.

COSARIOS.

Nota de las Posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se expresan en el presente.

ALDRA DE QUINTANA. Francisco Gimenez. Potro.

ALMADEN. José Lopez. Madera. ANTEQUERA. Francisco Perez y Fernando Perez. Potro.

ANORA. Miguel Sanchez. Santa Maria. BARMA. Isidro Colodrero. Potro.

BELALCÁZAR. Alejandro. Morced.

Belmez.

Manuel Gonzalez. Nueva San Pablo. BUJALANOR. Francisco Roman y José Leon. Nueva de San Pablo.

Francisco Benesá y Juan Bejar. Santa Maria. CABELZA DEL BUBY. Salvador Sereno. Santa Maria.

CASTRO DEL RIO. Juan Hidalgo. Pulla. FRANCISCO MARIA CARPIO. Pulla.

CARLOTA. Juan de la Cruz. Nueva de San Pablo. FRANCISCO VENANCIO. Potro.

CARPIO. Antonio Acan. Nueva San Pablo. Fidel Charquero. Santa Maria.

DOÑA MENCIA. Francisco Navas. Potro. DOS TORRES. Isidoro Molina. Santa Maria.

BOJA. Salvador Dieguez. Madera. ESPEJO. José Castro. Nueva San Pablo.

Cristobal Mollado. Santa Maria. ESPIEL. Concepcion Mascaraque. De la Merced.

FERNAN-NONER. Martin Serrano. Tro. Juan Serrano. San Rafael.

FUENTE OBEJUNA. Juan Maria. Nueva San Pablo. HINOJOSA. Estevan Jurado. San Andrés.

Juan Murillo. Santa Maria. Antonio Diaz. Id. LUCENA. Julian Alba. Madera.

MONTALVAN. Francisco Guadix. Pulla. Cristobal Mariscal. Id.

Fernando Perez. San Antonio. MONTORO. José Luque. Potro.

PEDRO ABAD. Francisco Castilla. Santa Maria. PORQUENA. Benito Garrido. Nueva San Pablo.

PUSADAS. Francisco Vargas. Posada del Francés, Carnecerías 26. POZOBLANCO. Antonio Garcia. Santa Maria.

TORRE CAMPO.

Francisco Lopez. Santa Maria. VILLAHARTA. Miguel Rivera. Nueva San Pablo.

LANUEVA DE CORDOBA. José Murciano. Iervas. Gerónimo Asencio. Id.

Juan Romero. Id. VILLANUEVA DEL DUQUE. Cesáreo Luque. Iervas.

VILLAFRANCA. Manuel A. de Muz. Iervas. VILLA DEL RIO. Pedro Moyano. Santa Maria.

José Rael. San Andrés. VISO. Manuel Ramirez. Santa Maria.

MONTILLA. Domingo de Mora. Pescadería, calle de la Cara, 25. En Montilla, Posada de S. Francisco.

CANETE LAS TORRES. Francisco Javier Rey. Nueva San Pablo.

CAMPANADAS

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se extinga aquella en que ocurre el mismo.

Catedral, 4. - S. Pedro, 2. - S. Andrés, 3. - S. Lorenzo, 4. - Santa Marina, 5. - San Nicolás de la Villa, 6. - S. Miguel, 7. - Compañía, 8. - S. Juan, 9. - Agerique, 10. - Santiago, 11. - Magdalena, 12. - Espíritu Santo, 13. - S. Basilio, 14. - Merced, 15.

Para los incendios en desdoblamiento darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la Villa, Salvador, Santa Marina y San Andrés, cuya tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquifa.

FRANQUEO de la correspondencia.

CARTAS para el interior de las poblaciones. Donde está establecido, hay que poner un sello de 5 céntimos de peseta, sea cualquiera su peso, y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero.

Para todos los pueblos de la Península e islas adyacentes. El franqueo es obligatorio. Un sello de 40 céntimos de peseta por cada quince gramos.

Certificados. - Además de los sellos de franqueo otro de 50 céntimos de peseta. Para Cuba y Puerto Rico. - Un sello de 25 céntimos de peseta por cada diez gramos.

Certificados. - Además del franqueo un sello de una peseta. Para las islas Filipinas. - Un sello de 25 céntimos de peseta por cada diez gramos.

CADA BOTELLA HA DE LLEVAR. ESTA MARCA DE FABRICA.



CADA BOTELLA HA DE LLEVAR. ESTA MARCA DE FABRICA.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR,

AUTORIZADO EN FRANCIA, AUSTRIA, BELGICA Y RUSIA. El Rob Boyveau Laffecteur es el unico autorizado y garantizado, legitimo por la firma del Dr. GIRAudeau de SAINT GERVAIS. De una digestion facil, grato al paladar y al olfato, el Rob esta recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutaneas, los eccemas, los abcesos, los canceres, las tiplas, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto perdidas, etc. Este remedio es un especifico para las enfermedades contagiosas nuevas, invertidas o rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda a la naturaleza a desembarazarse de el, asi como del yodo cuando se ha tomado con exceso. Adoptado por real cedula de Luis XVI, por un decreto de la Convencion, por la ley de prairial, año XIII, el Rob ha sido admitido recientemente para el servicio sanitario del ejército belga, y el gobierno ruso permite tambien que se vende y se anuncia en todo su imperio. Depósito general, en la casa del doctor Giraudeau de Saint Gervais, Paris 12, rue Richer. Depósito general en Madrid Sres. Ferrer y Compañia, Montera, 51, principal. Córdoba, D. Francisco Avilés.

Advertisement for BAYBERINE hair product. Includes text 'Exito infalible. BAYBERINE. Embellece el pelo.' and a portrait of a woman.

Advertisement for ALBINA skin cream. Text: 'Juventud, Higiene, Belleza. ALBINA. O EL SECRETO DE LIS. EXTRACTO DE AZUCENAS. Nueva agua de tocador para hermoear la piel. No es un afeite, es un cosmético con todas las propiedades higienicas apetecibles, que comunica a la piel su frescura, su elasticidad y ese blanco mate tan buscado por nuestras elegantes. El frasco 5 pesetas.'

Advertisement for FLOR DE ARROZ PATI. Text: 'FLOR DE ARROZ PATI. COMBINADA CON MAGNESIA. Invisible, impalpable y adherente. La general acogida que ha tenido este producto de cuantos le han usado y la seguridad que tenemos de que es el llamado a reemplazar a todos los empleados hasta el dia, nos escusa de elogiarlo; si diremos que empleado despues del SECRETO DE LAIS siguiendo las instrucciones que acompañan a cada frasco dan a la piel una hermosura y aterciopelado verdaderamente admirable. Caja con borb 5 pesetas, sin borb 4. Unico inventor LLOFRU, perfumista, Sevilla. Depositario en Córdoba, D. Antonio Barea, Pasamaneria, calle Libreria num. 12.'

Advertisement for CRISTALERIA DE MAXIMO ESTRADA. Text: 'CRISTALERIA DE MAXIMO ESTRADA. Gran surtido de cristales planos de de todas clases. Se ponen a domicilio sin que por esto se les altere el precio. San Fernando, 63.'

Advertisement for CAMISERIA Y ROPERIA. Text: 'CAMISERIA Y ROPERIA. San Fernando 27, frente a la Libreria del DIARIO. El dueño de este acreditado establecimiento ofrece a sus favorecedores y al publico en general un gran surtido en camisas, camisetas, calcinillos, calcetines, chambres y caniselines para señoras, y traí finidad de artículos pertenecientes a este ramo. Además hay un completo y variado surtido en capas a la jerezana y madrileña, paletots, cazadoras, chalecos y pantalones, todo arreglado a las últimas novedades de la presente estación. Gran novedad en corbatería y cuellos de todas formas. NOTA. Se confeccionan prendas por encargo y con actividad.'

LITOGRAFIA DEL DIARIO DE CORDOBA. S. Fernando, 34 y Letrados 16.

Se hacen toda clase de tarjetas, a 10, 12, y 14 rs. el ciento, facturas, circulares, membretes, esquelas, etc., a precios sumamente arreglados y con extraordinaria prontitud.

Pintura decorativa y del Colorista, calle de Siete rincones número 1.

GONZALEZ CANDELABAC, pintor escenógrafo y decorador, ofrece sus servicios al publico cordobés, encargándose de toda clase de trabajos, tanto del que corresponde al BELLO ARTE, como del que pertenece al arte mecánico, procurando unir la mayor ECONOMIA con el buen gusto en el decorado de techos y habitaciones al temple, en los distintos generos de decoraciones, Arabes, Gótica, China, Compestre, Fantástica, Renacimiento, Luis XV, Pompadour etc., y deseando poner el trabajo al alcance de las fortunas mas modestas, el precio inferior por una habitacion sencilla será de 120 reales, aumentando en valor cuanto se exija en trabajo. Tambien se encarga de colorar, toda clase de maderas, puertas, balcones, herrajes, cristales, transparentes y demas al óleo y barniz, a precios muy económicos.

ACEITE DE ABROTANO.

Can su uso nace, crece y se conserva el cabello y la barba. Este es un remedio especifico, indispensable a las familias, se vende a 5, 7 y 10 reales borb en la Libreria del 'Diario de Córdoba' calle de San Fernando número 34.

GABINETE OFTALMOLOGICO.

Consultas médico-quirúrgicas, en especialidad de enfermedades de los ojos. Horas de consulta, de 4 a 6. Para los pobres de solemnidad, de 9 a 11. Calle de Valdadares número 5, próximo a la plaza de San Felipe.

KENNISA

QUITAR INSTANTANEAMENTE EL DOLOR DE MUELAS. Como preservativo, ejerciendo accion purificadora en las encías y los huesos del SABIDO, producto de la descomposicion de las sustancias alimenticias, germea corruptor, origen del mal. Con su uso se precaban todas las enfermedades de la boca. El dilatado periodo de existencia de este medicamento, la aceptacion siempre creciente que ha merecido, constituyen su mas preciosa recomendacion, su mas justificada elogio. Depósito general en España: L. Ferrer y C.ª, Montera 51 pral., Madrid. En Córdoba, don Braulio Tierno, y Farmacia de don Francisco Avilés.

Anuncio. En casa de don Felipe Puentes Roldán, Plazuela de los colores número 6, se crean tran carruajes de todas clases para dentro y fuera de la poblacion, a precios sumamente arreglados; tambien los hay para el servicio de los ferrocarriles a todas las horas de los trenes.

Vinagre. Lo hay de superior calidad en la calle de Mármol de Bañuelos número 4, a precio de 14 reales arroba.

Venta. Se hace de la casa calle Olerias o Fuentarriba número 35, procedente de Bienes Nacionales, con ocho plazos pagados. Es de grande estension y en la actualidad se halla dividida en dos casas. Informarán en la Libreria de este periódico.

Ventade frutales. Se hacen de 130 árboles frutales entre perales, ciruelos, manzanos y guindos, procedentes de Francia, buena calidad, por haberles visto el fruto a muchos, dándose a precio arreglado, en el caso de que se abra la puerta de va, al paso por de la linea de Madrid. 8=7

Papel blanco para liar. Se ha recibido una gran partida, de este papel, para liar dulces y maticados, en la Libreria del DIARIO.

Tocino. Manuel Alvarado lo vende en el Salvador, libra carnes a medio a cinco reales, y lomo a cinco y medio.

Vistas de España. Los principales monumentos de todas las provincias de España, a cada doce vistas en dotación, que forman un precioso album, en un fiernado en tela condrados, se vende separadamente en la Libreria del DIARIO. Ls hay tambien de los monumentos de Córdoba únicamente.

Arrendamiento. Parades primero de Enero de 177 en adelante se hace el de la hacienda de olivar denominada Luchena, sita en término de la villa de Hornachuelos, compuesta de olivar, huerta con agua de pie, tierra para ferreje, y de monte alto y bajo, con un molino de caa, de campo para recreo. Para tratar de su renta y condiciones, en la Secretaria del Excmo. Sr. Conde Viudo de Torres Caberr, plazuela de Aguayos, número 7. 6-6

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle de Puente de esta ciudad. Se puede tratar con el dueño D. José de llescas y Cardenas, que vive en la plazuela del Mármol de Bañuelos, número 3, a las 10 de la mañana. 6=6

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace de la casa número 39 en la Carrera del Puente de esta ciudad. Se puede tratar con el dueño D. José de llescas y Cardenas, que vive en la plazuela del Mármol de Bañuelos, número 3, a las 10 de la mañana. 6=6

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace de la casa número 39 en la Carrera del Puente de esta ciudad. Se puede tratar con el dueño D. José de llescas y Cardenas, que vive en la plazuela del Mármol de Bañuelos, número 3, a las 10 de la mañana. 6=6

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace de la casa número 39 en la Carrera del Puente de esta ciudad. Se puede tratar con el dueño D. José de llescas y Cardenas, que vive en la plazuela del Mármol de Bañuelos, número 3, a las 10 de la mañana. 6=6

Novelas completas por cuatro reales.

«La Corte del Rey bandido» novela histórica original de D. Antonio de San Martín. «Los Incendiaros del Alba» novela histórica por don D. Antonio de San Martín. «La Gente de Med. a noche» novela de costumbres por D. Ramon Ort. «Los Farsantes» memorias de un buido por don Manuel Fernández. «Los salaz» novela de aventuras por don Manuel Fernández. «Poireya la ciudad desenterrada» novela histórica por D. Antonio de San Martín. «La Espuela» Episodio histórico por don Manuel Fernández. «Paloma» novela escrita por don Garcia del Real. «La Alala y el René» por el Vizconde de Chateaubriand, encuadrada en borbalesa. «Cantos, artículos y novelas» de D. Pedro Antonio de Al. «La casa de matrimonio» novela por D. Moja y Bolívar. «El Frio del mundo» novela original de Constantino Gil y Luengo. Todas estas obras se venden en la Libreria del DIARIO DE CORDOBA a peseta cemplar.

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace de la casa número 3 en la calle Puente de San Juan, recientemente obra y a listada. Se podrá tratar con su propietario D. Rafael de Viguera, que vive en Caricerés 9, junto a la Catedral.

Pasas de Malaga. Cuenta de un cosechero de la Vega de Malaga se ha establecido deposito de pasas en esta ciudad, a precios sumamente arreglados, habiendo cajas desde 28 rs. arroba en adelante. Plaza de las Bulas, número 3.

Arrendamiento. Desde San Juan del corriente se arrienda la casa número 19 de la plazuela de Benavente. En la del número 21 de la misma, darán razon.

Pérdida. Quien se hubiere encontrado un alboroz de lana, color de grana, con borlas de seda blanca, que se extravió en la noche del lunes desde el Sr. Capitan, calle de Góngora, S. Miguel, Molino de Bañuelos, Capuchinas y Luz, se entregara en la redaccion de este periódico, y se le dará una gratificación.

Interesante a las familias. Jabones superiores e inmorables. En la calle de Jesús Maria, número 7, se expenden por mayor y menor. El público que favorezca a este establecimiento encontrará un buen género, buen despacho y económicos precios.

Monte de Piedra. ANUNCIO. Las subastas de ropas y alfileres correspondientes a los meses del mes de Julio de 1873, se efectuarán respectivamente en los dias 7 y 9 de Marzo próximo de 1874, a las once de la mañana; lo que se anuncia para conocimiento de los interesados y del publico.

Subasta. En subasta judicial que tendrá efecto el dia 14 de Marzo próximo, de doce a una de la tarde, en las casas Notaria del Sr. D. Antonio Garcia de Mesa, calle Alta de Santa Ana número 3, se arrienda la hacienda de olivar conocida por de Huelcar, término de la Villa del Rio, y el molino acérrimo sembrado de Sarla Marta, sita en dicha villa, desde primero de Enero de 1874 y por el tiempo, renta y condiciones que expresa el pliego que desde hoy estará de manifiesto en la misma Notaria.

Subasta. A voluntad de sus dueños se sacará a subasta doscientos doce pias de mas de trescientos años, sita en el pago del Bayonal, Pinar que nombran de San Pedro, a una legua de distancia de la Villa de Marchena, de la propiedad de los Señores Estrella, bajo el tipo y condiciones que se expresan en el pliego que se hallará de manifiesto en casa del Señor Don Ramon Fernandez, Teniente, vecino de la villa de Marchena, en la de Sevilla. El remate tendrá lugar en la ciudad de Ecija el dia primero de Marzo próximo a las doce de la mañana en calle Mármol, número 3, donde se hallará tambien de manifiesto el pliego de condiciones.

Arrendamiento. Se hace del piso número 6 de la casa número 16 de la calle de San Eulogio, con buenas y cómodas habitaciones empapeladas y acristalada. En la misma casa darán razon.

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se arrienda la casa número 6, calle de Osio. Tiene patio, jardín, granero y cuadra, y está acristalada y pintada. Se tratará en la calle de la Cabezas, número 7.

Economía. Doña Josefa Serrano, conocida por la Modista de la Calle de Maese Luis, que lleva 20 años de profesion en esta capital, y aficionada a la moda elegante, ilustrada, ofrece para a domicilio a portar, biberar y probar toda clase de trajos, abrigos y demás, a Señoras, señoritas y niñas, a precios módicos. San Eulogio, 4 y Cabezas 5, darán razon.



Bazar Ingles. Gran surtido en canas de bronos de lbrados, idem retinas y canas de hierro. Surtido general de ferreteria, sacar agua. Utensilios de cocina, hales, bombas para Cartuchos y tacos para escopetas Lafca. Revolvers y capsulas para los mismos. Polvora superior para caaa. Crin vegetal para hacer velas. Colchones de varias clases. Cerraduras, pasadores, fallebas y en general todo lo concerniente a la construcción de casas. Se reciben encargos para la construcción de balcones, rejajas y cancelas, a precios muy baratos.